

第68回

そろばん優秀生徒表彰式典

令和5年3月12日(日) 大阪市中央公会堂



No. 354

発行所 公益 全国珠算教育連盟 社団法人 大阪府支部 http://www.web-g.jp/osaka88/ E-mail osaka88@web-g.jp 〒552-0001 大阪市港区波除2-8-14 TEL 06-6583-6222 発行者 櫻井行雄 編集者 久手堅大成 印刷 広報部



令和5年3月12日 (日) 水都大阪の象徴でもある国指定重要文化財「大阪市中央公会堂」において、第68回そろばん優秀生徒表彰式典が挙行された。新型コロナウイルス感染症対策として、表彰生および保護者にマスク着用・検温・手指のアルコール消毒・健康観察表の提出など、昨年と同様に徹底した対策のもと開催となった。

表彰に先立ち、櫻井行雄支部長から表彰生に「珠算技能が優秀だけでなく、他の生徒の模範となる学習態度が評価され、この歴史ある表彰式典にて優秀生徒として、表彰されることに誇りを持っていただきたい。日本の文化・教育・伝統である『そろばん』を、次の世代に引き継ぎが出来るには、本日表彰された君たちの力が必要であり、本日、表彰される優秀生徒の保護者様へ、今後も珠算教育を通じて、こどもたちの育成におしみなない協力をさせていたただきたい。」と挨拶をされた。

澤田悦子本部理事より、「素晴らしい中央公会堂において表彰されることを誇りに思っていたいただきたい。」と本年度の表彰生の栄光を称えられた。本年度のそろばん優秀生徒表彰生は、本部表彰生201名、支部表彰生78名、特別表彰生5名が選ばれた。各表彰生の名前が呼ばれるとマスク越しではあったが、大きな声で返事をし、櫻井行雄支部長より一人ひとりに「おめでとう」の言葉とともに壇上で表彰状・表彰メダルが授与された。会場内での、一人ひとりの写真撮影を見てみると、表彰生の満面の笑顔と、誇らしげな姿勢がとても印象的であり、この優秀生徒表彰式典が、こどもたちにとって、また大阪府支部にとっても大切な事業の一つであること改めて実感すること



第68回そろばん優秀生徒表彰式典は、感動に包まれながら、無事に終了となった。(広報部)

第68回そろばん優秀生徒表彰式典
表彰生の皆さま、おめでとうございます！



【各部門代表選手】
 小学生の部 上船皓太 1225点
 中学生の部 田中良菜 885点
 高校・一般の部 植西亮太 1420点

令和5年4月2日(日)午前10時より、大阪府支部2階において、令和4年度全日本珠算選手権大会の代表選考会が実施された。
 9名(小学生の部3名・中学生の部2名・高校一般の部4名)の選手が参加して行われ、日頃の練習の成果を互いに競い合った。

全日本珠算選手権大会
 代表選考会

令和5年度

全日本通信珠算競技大会 大阪府大会

日時 令和5年10月15日(日)

会場 「エル大阪」

(詳細は競技部より、連絡があります。)

令和5年度全日本珠算選手権大会

日時 令和5年8月8日(火)

午前12時開会 午後5時閉会

会場 「国立京都国際会館」



令和4年度 臨時総会
アートホテル大阪ベイタワー
 令和5年4月16日

令和5年4月16日(日)午前10時から、アートホテル大阪ベイタワー3Fコンファレンスルームにおいて、令和4年度臨時総会が開催された。開会の前に、本年度に、ご逝去された会員の御親族に哀悼の意を表し、黙祷を捧げた。

櫻井行雄支部長の時節の挨拶の後、顧問代表挨拶として、油井弘参与が4月13日付の、新聞記事に触れられ、「総務省が発表した現在の人口推計によると、人口減少が止まらず、14歳以下が総人口に占める比率が16・7%から11・6%に下がった。少子化を背景に、珠算界にとっては厳しい現状ではあるが、会員の先生方の力を合わせ、この危機に立ち向かおう」と挨拶された。

本部・支部・近畿ブロック・大阪連合・近畿連合の状況報告において、櫻井行雄支部長が次のように語った。

◎令和5年3月25日

26日に岡山県にて第69回全国珠算研究集会が開催された。

◎令和5年2月5日に大阪商業大学において第66回全大阪学年別珠算競技大会が開催された。

◎令和5年3月12日に大阪市中央公会堂において第68回そろばん優秀生徒表彰式典が開催された。

◎令和5年4月2日に大阪府支部2階において、8月8日に開催される全日本珠算選手権大会の代表選考会が行われた。

◎令和5年1月3日に大阪天満宮において新春はじめ初め大会が開催された。

◎近畿連合は、そろばんのPR(CM・HP等)を主体として活動。新入生増加対策の一環として、TVCMだけでなく、YouTube 広告・LINE 広告等、多方面から珠算のPRを行っている。

◎令和5年5月21日

近畿連合総会をアートホテル大阪ベイタワーにおいて開催。総会成立宣言は現在会員数90名、出席者数36名・委任状数38名で成立宣言が行われ、斉藤京子副支部長を議長として、議長団(副議長・森川智笑子氏・澤西信晴氏、書記・辻上知子氏、議事録署名人・前島笑子氏・浦美知代氏)が選出され、議題審議に入った。

令和5年事業計画案については、櫻井行雄支部長から、収支予算案承認の件については、上村亘総務部長より報告され、拍手をもって承認された。

執行部報告では、検定部から、受験者数が減少傾向にあり、受験者数の増加に協力を求められた。競技部から、4月2日に大阪府支部2階にて9名の参加のもと、令和5年度全日本珠算選手権大会の代表選考会が実施された。厚生部から3月12日に開催された、そろばん優秀生徒表彰式典が会員の協力のもと無事に成功に終わったと話された。

新役員承認の件については、拍手をもって承認された。

最後にホームページ委員長の大島なを子氏より、支部HPの会員専用ページにて、そろばん優秀生徒表彰式典の写真がダウンロードできるように更新されたとお知らせがあった。

(広報部)

令和5年・6年度 大阪府支部役員・執行部長	山口 大仁
支部長	湊 隆之
副支部長	柿田 美恵
総務部長	久手堅 大成
研修部長	湊 隆之
検定部長	大島なを子
競技部長	梶田喜久子
広報部長	久手堅 大成
厚生部長	大垣真一朗
組織部長	辻上 知子
HP委員	柿田 美恵
はき初め委員	大垣真一朗
支部顧問	久手堅 大成
支部参与	山口 勝義
支部監査	油井 弘
	上村 亘
	齊藤 京子
	谷元 明光
	西岡 佳一

第69回 全国珠算研究集会開催 (岡山県)



令和5年3月25日・26日の2日間、岡山県の岡山コンベンションセンターにおいて第69回全国珠算研究集会が開催された。昨年はコロナ禍の影響もあり、連盟初のオンライン開催であったが、今年度は4年ぶりとなる会場開催で、北は北海道から南は沖縄まで、333名の先生方が集い（大阪府支部からは18名の参加）自己研鑽に努められた。

3月25日(土) 13時30分からの開会式では、壇上のスクリーンに、歴史ある珠算研究集会の数々の記録と映像が映し出されると、会場は厳かな雰囲気にも包まれた。岡久泰大副理事長の開会のことばに始まり、工藤壽和理事長が「この研究集会は連盟にとって最も大切な公益事業の1つであり、2日間にわたる4つの講座は、本日参加された先生方の研修・研鑽の気持ちをおそう高めてくれるも

のど確信しておりま

す。」と挨拶を述べられた。

14時10分から第1講座「学力テストで測れない非認知能力って大事！」、そろばん教室で子どもたちに育むために、が岡山大学教育推進機構 准教授 中山芳一氏より講義が行われた。



こどもたちの成長にとって大切な「非認知能力」とは何か？またそれを育んでいくために、大人・指導者ができることについて、ご自身の経験や、スライドを使用しながら、講演がなされた。学力テストや検定試験など数値化でき、目に見える力（認知能力）ではなく、物事に対する意欲・忍耐力・自制心・コミュニケーション力のような、客観的には数値化できない能力（非認知能力）を伸ばしながら使いこなせることが、これからの教育において最も必要の一つである。また学習指導要領が新しく変わり、それに伴い、大学入試や私立高校の入試問題にも、非認知能力の重要性が感じられると話された。とても素晴らしい講演で、珠算指導者・そろばん教室だからこそ、できることがあると感じられました。

15時50分から第2講座「TEAM」、各委員の活動紹介、が検定競技委員会・広報委員会・珠算教育研究所・研修学教委員会の順で紹介された。

各委員会の活動内容が、個性豊かなユーモア溢れる映像に収められ、会場内は時折、笑顔が見られるなど、和やかな雰囲気にも包まれた。各委員の方々の、珠算・全珠連会員への熱い思いが伝わる講座でした。



26日(日)9時35分から第3講座「珠算と出会えて本当に良かった」、60余年の人生を振り返って珠算のおおかげと思えること、が元

パナソニック株式会社 珠算部 加藤修氏より講演が行われた。ご自身の珠算を始められてから競技生活を終えるまでの経歴や、パナソニックではエンジニアとして、移動体無線通信技術の第一人者でもあられ、生み出された技術により現在のスマートフォンフォン世界の礎を築かれた業務経歴などを踏まえ、人生を振り返られて「珠算のおおかげと思えること」を10項目で話された。

最後に、「何か一つのことには無我夢中になつたという体験は、その分野での能力が付くという効果を超えて、『○○のおおかげと思えること』をたくさん保有したその後の人生につながっていくものだと思う。」と、こどもたちへエールを贈られた。



増やす実践報告、が福岡県支部 石川太郎氏より実践報告された。日々の授業で感じた違和感から、指導に問題があったのではないかと悩み、向き合った中、「まず、自分が変わる・自分が変われば生徒が変わる・生徒が変われば教室が変わる」と話された。そろばん学習にこどもたちが自主的に取り組むための指導を心がけ、こどもたちが夢中になるような練習メニューを考案し、その成果を可視化できるようにするなど、こどもたちの自主性を重んじる内容には、第1講座の非認知能力に通じるものが感じられました。(広報部)

研究集会に参加して

平成25年に大阪で開催された第59回全国珠算研究集会の際、弁天町駅で会場案内のプラカードを持った記憶から始まった研究集会。当時は、支部会員として迷惑のかららないように動くことで一杯で、自身の勉強とまでは頭が回らなかったのが思い出されます。昨年は連盟初のオンライン開催。広報部の取材で、大阪府支部2階にて参加させていただき、研究集会の意義を自分の中で初めて感じ取ることができました。そして迎えた第69回全国珠算研究集会「もっと早くに参加すれば良かったあ！」が、閉会式後に感じた率直な思いでした。他府県で開催される為、移動に時間がかかる。土曜日・日曜日に開催される為、自塾の授業との問題等。参加できない理由はたくさんあるが、それらを吹き飛ばすくらい素晴らしい経験をさせていただきました。まず自己研鑽を目的に全国から全珠連の会員先生方が一堂に会した会場の熱気。それに答えるかのような本部の委員の方々の熱い思い。高い意識を持った先生方との交流は、全珠連に入会している私たちが最大のメリットと言っても過言ではないと思えました。

令和5年度通常総会
日時 令和5年8月20日(日)午前10時
会場 アートホテル大阪ペイタワー
本部指導者講習会
日時 令和5年8月20日(日)午後1時
★詳細は、後日支部より連絡があります。

この研究集会で、久しぶりに再会した沖縄県の先生。第7回人材育成講習会で一緒に過ごしていたいただいた北海道・神奈川・広島の方との再会。大阪府支部の先生に紹介していただいた福岡県の先生など、書ききれないほどの先生方と面識を持つことができたことは、僕の中で最高の経験となりました。まだ参加されたことのない大阪府支部の先生方も、珠算指導の中で、自分自身が何かを学ぼうと思えば、最高の環境・機会を与えてくれる全国珠算研究集会に足を運んではいかがでしょうか。来年、京都でお会いできることを心待ちにしております。最後に、このような素晴らしい研究集会を準備していただきました。研修学教委員の先生方、素晴らしい講演をしてくださりました3名の講師の先生方、主催された本部関係各位に感謝を申し上げます。(久手堅)

パッチークラブ

令和5年4月23日 大阪府支部2階において、パッチークラブによる勉強会が開催されました。講師に、(株)ツーカーの竹内慎氏を迎えて、大阪府支部の女性会員17名と男性会員3名を交えて、最近の自塾の現況や、子どもたちへの対応の悩み相談。最近の習い事の多様化など、各先生方が疑問に思っていることを、一人ひとり自己紹介を交えて、話された。SNSをうまく活用し、自塾のPRをされている先生方のアドバイスのもと、参加者がInstagramをダウンロードし、試しに活用してみようという動きもあり、有意義な時間を共有することができました。

らない良い機会となりました。(広報部)



諸会議行事報告

〈厚生部〉

令和5年2月25日 3月1日

場所 大阪府支部2階 出席者数 4名

1. 第68回そろばん優秀生徒表彰式 典の最終確認及び準備

〈現常任委員会〉

令和5年4月2日

場所 大阪府支部2階 出席者数 19名

1. 令和5年度事業計画案・予算案審議について
2. その他

〈新常任委員会〉

令和5年4月2日

場所 大阪府支部2階 出席者数 16名

1. 令和5年度・6年度 常任委員・副支部長・執行部長承認について
2. 支部顧問・支部参与承認について
3. その他

〈パッチークラブ〉

令和5年4月23日

場所 大阪府支部2階 出席者数 21名

1. (株)ツーカーの竹内慎氏との勉強会

行事予定

6月2日

検定班長会議

検定委嘱講習会

6月18日

偶数月検定試験・理事会

7月17日

監査会

7月23日

第416回検定試験

7月30日

常任委員会

8月8日

全日本珠算選手権大会練習会

8月9日

第44回理事会

8月20日

通常総会・本部講習会・会員親睦会

8月27日

偶数月検定試験

9月2日

近畿ブロック総会(奈良県)

9月2日

本支部連絡協議会

9月3日

分科部会

9月3日

分科部会・顧問連絡会・定時社員総会・理事選挙

9月4日

(新任)理事会

9月24日

『全珠連創立記念日』

第417回検定試験

大阪府支部 事務局 夏季休暇

8月12日(土)~15日(火) 業務開始は、8月16日(水) 午前9時30分から。

☆ 6月検定試験のお知らせ ☆

○ 珠算4級~15級

○ 暗算1級~10級

★申込期日締切日 5月31日(水) 午前10時 ★検定結果報告締切日 6月19日(月) 午前10時

★ 上記申込期日・検定結果報告は支部への提出日です。期日は厳守して下さい。なお、郵送の前に必ずFAXをお願いいたします。

★ 受験者数増加をよろしくおねがいます。

編集後記

「おおさか」354号の発行にあたり、ご協力・ご助言を下さった諸先輩先生方に深く感謝申し上げます。新型コロナウイルスの感染症法上の位置づけが、5月8日から「5類」に移行し、感染対策が個人の判断に委ねられました。自塾でも、コロナ禍に入塾してくれた生徒の顔を、今になって初めて見るという機会も増えてきました。やはり、マスクを外した笑顔を見ると、心が温まります。しかし、こどもたちにとって僕自身の顔をマスク越しにしが見ていないわけですから、初めて僕の顔を見たときどのような印象を受けたのか?とても気になるところで、す(笑)少しずつ、支部会員の皆さまとお会いできる機会も増えれば、久しぶりのお顔を拜見できることを楽しみにしています。(広報部)